

HUBUNGAN ANTARA PEMAHAMAN DEMOKRASI DENGAN PARTISIPASI POLITIK PADA PILKADES 2021 MASYARAKAT DESA JAYA SAKTI KECAMATAN KAYAN HILIR KABUPATEN SINTANG

Mardawani, Spto Purnomo, Jemi Febriani

Program Studi PPKn, STKIP Persada Khatulistiwa Sintang

Email: , mardawani113@yahoo.co.id , saptopurnomo310@gmail.com, jemifebrianijc12@gmail.com

Abstract

The purpose of this study was to find out the relationship between understanding democracy and political participation in the 2021 Pilkades for the people of Jaya Sakti Village, Kayan Hilir District, Sintang Regency. This research uses quantitative methods in the form of interactive relationship study research. The population in this study were 615 permanent voters and from the results of calculations using the Yamane formula, a sample of 85 respondents was obtained. Data collection techniques and tools using questionnaires and documentation. Data processing techniques include normality test, simple linear regression analysis, correlation analysis, and t test. The results of the study show, 1) the people's understanding of democracy is in a fairly good range by looking at the close average value an average of 163,16% and a minimum score of 143, 2) political participation in the 2021 village head election, the community is in the fairly good category with an average score of 174,46% and a minimum score of 154. The product moment correlation test shows a correlation value of 0,594 and the level of relationship is classified as currently. The significance test shows the value of $t_{count} 6,732 > t_{table} 1,988$ then H_0 is rejected and H_a is accepted. Furthermore, there is a significant relationship between understanding democracy and political participation in the 2021 Pilkades for the people of Jaya Sakti Village, Kayan Hilir District, Sintang Regency.

Keywords: Democracy, Political Participation in Pilkades

Abstrak

Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui hubungan antara pemahaman demokrasi dengan partisipasi politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang. Penelitian ini menggunakan metode kuantitatif dengan bentuk penelitian studi hubungan interaktif. Populasi dalam penelitian ini adalah pemilih tetap yang berjumlah 615 orang dan dari hasil penghitungan menggunakan rumus Yamane diperoleh sampel penelitian sejumlah 85 responden. Teknik dan alat pengumpulan data menggunakan angket dan dokumentasi. Teknik pengolahan data meliputi uji normalitas, analisis regresi linier sederhana, analisis korelasi, dan uji t. Hasil penelitian menunjukkan, 1) pemahaman demokrasi masyarakat berada dalam rentang cukup baik dengan melihat dekatnya nilai rata-rata 163,16% dan nilai minimum 143, 2) partisipasi politik pada pemilihan kepala desa 2021 masyarakat dalam kategori cukup baik dengan nilai rata-rata 174,46% dan nilai minimum 154. Uji korelasi product moment menunjukkan nilai korelasi 0,594 dan tingkat hubungan tergolong sedang. Uji signifikansi menunjukkan nilai $t_{hitung} 6,732 > t_{tabel} 1,988$ maka H_0 ditolak dan H_a diterima. Selanjutnya terdapat hubungan yang signifikan antara pemahaman demokrasi dengan partisipasi politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang.

Kata kunci: Demokrasi, Partisipasi Politik Pada Pilkades

A. Pendahuluan

Partisipasi politik merupakan implementasi kedaulatan rakyat adalah suatu hal yang sangat fundamental dalam proses demokrasi. Apabila masyarakat memiliki tingkat partisipasi yang tinggi, maka praktik demokratisasi di Indonesia akan berjalan dengan baik (Huda, 2014: 1). Sehingga akan sangat berarti pula terhadap perkembangan bangsa dan negara saat ini. Safitri (2012: 91) menyatakan bahwa dewasa ini ilmu politik dan demokrasi sama-sama berhubungan dan terkait didalamnya. Karena makna demokrasi bukan hanya sebagai bentuk pemerintahan tetapi juga sebagai konsep sistem politik, yang dibarengi oleh jalannya sistem demokrasi.

Partisipasi politik yang dilandasi oleh pemahaman demokrasi akan mendorong individu menggunakan hak pilihnya secara rasional dan sesuai dengan aspirasi yang bersangkutan. Setiadi (2020: 3) menyatakan bahwa partisipasi politik akan memunculkan peran aktif masyarakat dalam meningkatkan mutu kehidupan dengan melakukan pengawasan ketat atas kebijakan penguasa. Maka dari itu terciptalah *social control* yang berasal dari *people power* yang cerdas dan bermoral.

Di Indonesia berpartisipasi politik dijamin oleh negara, tercantum dalam UUD 1945 Pasal 28 yang berbunyi “kemerdekaan berserikat dan berkumpul, mengeluarkan pikiran dengan lisan dan sebagainya ditetapkan dengan undang-undang” dan lebih lanjut diatur secara jelas dalam Undang-Undang Nomor 12 Tahun 2005 mengenai jaminan hak-hak sipil dan politik, dimana poin-poin hak yang harus dilindungi oleh negara mengenai hak berpendapat, hak berserikat, hak memilih

dan dipilih, hak sama dihadapan hukum dan pemerintahan, hak mendapatkan keadilan, dan lain-lain.

Untuk berpartisipasi secara optimal dalam demokrasi dibutuhkan pengetahuan dan pemahaman yang baik tentang demokrasi. Wujud dari pemahaman demokrasi salah satu bentuknya adalah partisipasi politik dalam Pemilihan Kepala Desa. Sebagaimana pemilihan umum, juga terdapat Pemilihan Kepala Desa yang merupakan bagian dari sistem demokrasi di Indonesia. Averus dan Alfina (2020: 587) mengatakan “Pilkades merupakan salah satu bentuk praktek demokrasi pada lingkup kehidupan yang paling sederhana. Pemilihan ini bersifat transparan, artinya dari mulai tahapan persiapan pemilihan kepala desa sampai dengan pemungutan suara dan perhitungan suara, masyarakat berhak mengetahuinya. Proses pemilihan kepala desa juga harus bersifat langsung, artinya masyarakat desa secara langsung memilih calon kepala desa tanpa ada perantara.”

Perwujudan demokrasi di tingkat lokal, yaitu dengan melaksanakan Pilkades sebagaimana Pilkades di Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir yang dilaksanakan tahun 2021. Sistem pemilihan kepala desa tidak terlepas dari dinamika politik lokal. Namun, tidak semua perwujudan demokrasi itu berjalan sesuai dengan yang diharapkan. Ketimpangan dalam perwujudan demokrasi ini terjadi pada masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang. Ditemukan banyak masyarakat yang merupakan pemilih tetap beranggapan mereka yang terlibat dalam Pemilihan Kepala Desa hanya sebagai bentuk formalitas mereka dalam menggunakan

hak pilihnya. Sebagai warga masyarakat sudah sepantasnya mereka terlibat dalam Pemilihan Kepala Desa yang dilaksanakan secara berkala setiap periode tersebut. Namun selesai kegiatan pemilihan, mereka kembali bersikap apatis dan tidak mau tahu terhadap apa yang terjadi pasca pemilihan kepala desa tersebut.

Selain itu, setiap kali diadakan rapat menjelang Pemilihan Kepala Desa banyak masyarakat yang absen dalam kegiatan tersebut karena mereka lebih mementingkan pekerjaan dibandingkan menghadiri kegiatan rapat tersebut. Ini adalah wujud kurangnya pemahaman dan kesadaran akan demokrasi. Selain itu juga merupakan bentuk rasa ketidakpercayaan atau bahkan ketidakpedulian masyarakat dalam mewujudkan demokrasi. Hal ini menandakan bahwasanya dalam proses partisipasi politik perlu adanya pemahaman demokrasi yang menjadi dasar atau landasan untuk memiliki kesadaran sepenuhnya secara utuh untuk terlibat partisipasi politik pada Pemilihan Kepala Desa.

Berdasarkan paparan di atas, maka peneliti menyimpulkan bahwa penelitian ini penting untuk dilakukan karena dalam penelitian akan mengungkapkan bagaimana hubungan antara pemahaman demokrasi dengan partisipasi politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang. Adakah hubungan pemahaman demokrasi yang akan memunculkan partisipasi politik yang tinggi atau sebaliknya pemahaman demokrasi yang rendah akan memunculkan partisipasi politik yang rendah pula atau justru dengan adanya pemahaman demokrasi yang tinggi

memunculkan partisipasi politik masyarakat rendah pada Pilkades 2021.

Dari uraian latar belakang di atas peneliti terdorong untuk melakukan pengkajian secara mendalam melalui penelitian yang berjudul “*Hubungan Antara Pemahaman Demokrasi Dengan Partisipasi Politik Pada Pilkades 2021 Masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang*”.

Penelitian ini didasarkan pada penelitian terdahulu sebelumnya, yaitu:

1. Dian Paramita (2014) dalam skripsinya yang berjudul “*Hubungan Sikap Demokrasi dengan Partisipasi Politik Kaum Perempuan Pada Pemilihan Umum Legislatif 2014 (Studi Kasus Daftar Pemilih Tetap di Desa Jipangan, Kecamatan Banyudono, Kabupaten Boyolali)*” Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan, dapat disimpulkan bahwa terdapat hubungan yang signifikan antara sikap demokrasi dengan partisipasi politik kaum perempuan pada pemilihan umum legislatif 2014.
2. Arif Ramdan (2011) dalam skripsinya yang berjudul “*Hubungan Pemahaman Demokrasi Dengan Partisipasi Siswa di OSIS (Studi Korelasional di SMA 39 Jakarta)*” Mengemukakan bahwa hasil pengujian hipotesis menunjukkan terdapat hubungan yang positif antara pemahaman demokrasi dengan partisipasi siswa di osis SMA N 39 Jakarta. Hal tersebut dapat dilihat dari hasil perhitungan uji hipotesis korelasi Product Moment yang menghasilkan $r_{xy} = 0,617$. Sedangkan uji keberartian korelasi yang dilakukan dengan uji t menghasilkan $t_{hitung} 4,15$

dan t_{tabel} ($t_{hitung} > t_{tabel}$). Berdasarkan kesimpulan yang telah dikemukakan, maka beberapa implikasi yang diperoleh dari hasil penelitian terdapat bukti empirik yang menyatakan bahwa terdapat hubungan yang positif antara Pemahaman Demokrasi dengan Partisipasi Siswa di OSIS.

3. Kiki Zakiyah, dkk (2021) dalam penelitian yang berjudul "*Hubungan Pemahaman Demokrasi dengan Perilaku Berdemokrasi*" Berdasarkan hasil penelitian terdapat hubungan yang signifikan antara pemahaman siswa tentang demokrasi dengan perilaku berdemokrasi. Sehingga dapat disimpulkan bahwa terdapat hubungan yang signifikan antara pemahaman siswa tentang demokrasi dengan perilaku berdemokrasi.

B. Metode

Pendekatan penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan kuantitatif. Menurut Jaya (2020: 12), Penelitian dengan menggunakan pendekatan kuantitatif lebih memusatkan perhatian pada beberapa gejala yang mempunyai karakteristik tertentu di dalam kehidupan manusia yaitu variabel. Dalam pendekatan kuantitatif, hakikat hubungan di antara variabel-variabel selanjutnya akan dianalisis dengan alat uji statistik serta menggunakan teori yang objektif.

Metode penelitian kuantitatif dapat diartikan sebagai metode penelitian yang berlandaskan pada filsafat positivisme, digunakan untuk meneliti pada populasi atau sampel tertentu, pengumpulan data menggunakan instrumen penelitian, analisis data bersifat kuantitatif atau

statistik, dengan tujuan untuk menguji hipotesis yang telah ditetapkan. Metode penelitian kuantitatif ini digunakan dengan tujuan untuk mendeskripsikan Hubungan Antara Pemahaman Demokrasi dengan Partisipasi Politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang.

Penelitian ini dilaksanakan di Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang. Populasi dalam penelitian ini adalah pemilih tetap yang berjumlah 615 orang dan hasil penghitungan menggunakan rumus yamane diperoleh sampel penelitian sejumlah 85 responden. Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah teknik komunikasi tidak langsung dan teknik studi dokumentasi. Alat pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah lembar angket dan dokumentasi.

Teknik analisis data dalam penelitian ini adalah analisis kuantitatif menggunakan statistik. Dalam penelitian kuantitatif, analisis data merupakan kegiatan setelah data dari seluruh responden atau sumber data lain terkumpul (Sugiyono, 2019: 206).

Analisis instrumen penelitian dilakukan dengan uji validitas, uji reliabilitas. Uji analisis data penelitian menggunakan uji normalitas, uji regresi linier sederhana, uji korelasi *product moment*, dan uji t.

C. Pembahasan dan Hasil

1. Pengolahan Data Hasil Penelitian

- a) Uji Normalitas

One-Sample Kolmogorov-Smirnov Test

		Unstandardized Residual
N		85
Normal Parameters ^{a,b}	Mean	.0000000
	Std. Deviation	12.3702962
		7
Most Extreme Differences	Absolute	.064
	Positive	.064
	Negative	-.036
Test Statistic		.064

Asymp. Sig. (2-tailed) .200^{c,d}
 Berdasarkan output SPSS hasil uji normalitas tersebut diketahui nilai signifikansi variabel X dan variabel Y sebesar 0,200. Angka nilai signifikan tersebut lebih besar jika dibandingkan dengan 0,05 (taraf signifikansi 5%), sehingga dapat disimpulkan bahwa data berdistribusi normal.

b) Uji Regresi Linier Sederhana

ANOVA^a

Model		Sum of Squares	df	Mean Square	F	Sig.
1	Regression	7019.071	1	7019.071	45.323	.000 ^b
	Residual	12854.035	83	154.868		
	Total	19873.106	84			

Berdasarkan data hasil uji regresi linier sederhana pada tabel di atas, diperoleh nilai signifikansi 0,000. Nilai signifikansi $0,000 < 0,05$. Maka H_0 diterima. Sehingga dapat disimpulkan

bahwa terdapat hubungan yang kuat antara pemahaman demokrasi dengan partisipasi politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang.

c) Uji Korelasi

Correlations

		Pemahaman demokrasi	Partisipasi politik pada pilkades
Pemahaman demokrasi	Pearson Correlation	1	.594**
	Sig. (2-tailed)		.000
	N	85	85
Partisipasi politik pada pilkades	Pearson Correlation	.594**	1
	Sig. (2-tailed)	.000	
	N	85	85

Berdasarkan output SPSS versi 23 *for windows* tersebut dapat dilihat bahwa

nilai signifikansi 0,000 lebih kecil atau kurang dari 0,05 ($0,000 < 0,05$), sehingga

dapat disimpulkan terdapat korelasi (hubungan) yang signifikan antara variabel X dan variabel Y. Kemudian dapat dilihat besar koefisien korelasi antara variabel *independen* dan *dependen* sebesar 0,594. Koefisien korelasi bertanda positif artinya korelasi yang terjadi antara variabel pemahaman demokrasi dengan partisipasi politik pada Pilkades adalah searah,
d) Uji t

dimana semakin besar kedua variabel *independen* maka akan diikuti oleh semakin besarnya variabel *dependen*. Nilai 0,594 menunjukkan korelasi yang terjadi antara variabel *independen* (dengan variabel *dependen* (berada dalam kategori hubungan sedang, hal ini sejalan dengan pendapat Sugiyono (2019: 248).

Coefficients^a

Model	Unstandardized Coefficients		Standardized Coefficients	t	Sig.
	B	Std. Error	Beta		
1 (Constant)	69.317	15.676		4.422	.000
Pemahaman demokrasi	.644	.096	.594	6.732	.000

a. Dependent Variable: Partisipasi politik pada pilkades

Pengujian uji t menggunakan SPSS versi 23 *for windows* dengan tingkat kepercayaan 95%, $\alpha = 0,05$. Berdasarkan output SPSS versi 23 *for windows* tersebut di atas diketahui bahwa t_{hitung} sebesar 6,732 dan $t_{tabel} = t(\alpha/2 : n-k-1) = t(0,025 : 83) = 1,988$. Berdasarkan hasil perhitungan tersebut diketahui nilai t hitung lebih besar dari t tabel ($6,732 > 1,988$) maka H_a diterima dan H_o ditolak. Sehingga dapat disimpulkan bahwa terdapat hubungan yang signifikan antara pemahaman demokrasi dengan partisipasi politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang.

2. Pembahasan

1) Pemahaman Demokrasi Masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang

Berdasarkan skor jawaban angket angket penelitian hasil perhitungan

pemahaman demokrasi masyarakat desa dengan jumlah sampel 85 responden. Berdasarkan hasil jawaban angket perolehan masyarakat desa dengan skor 143 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 144 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 146 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 147 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 148 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 149 sebanyak 5 responden (5,9%), skor 150 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 151 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 152 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 153 sebanyak 5 responden (5,9%), skor 154 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 155 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 156 sebanyak 5 responden (5,9%), skor 157 sebanyak 4 responden (4,7%), skor 158 sebanyak 8 responden (3,5%), skor 159 sebanyak 3 responden (3,5%), skor 160 sebanyak 5 responden (5,9%), skor 161 sebanyak 4 responden (4,7%), skor 162 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 163 sebanyak 1 responden (1,2%), skor

164 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 165 sebanyak 4 responden (4,7%), skor 166 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 167 sebanyak 3 responden (3,5%), skor 169 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 170 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 171 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 174 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 177 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 180 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 182 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 183 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 190 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 191 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 192 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 194 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 199 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 200 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 207 sebanyak 1 responden (1,2%), dan skor 209 sebanyak 1 responden (1,2%). Dengan demikian, dapat disimpulkan bahwa pemahaman demokrasi masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang skor terbanyak pada angka 158 diperoleh 8 responden (9,4%), skor terendah 143 diperoleh 1 responden (1,2%), dan skor tertinggi 209 sebanyak 1 responden (1,2%).

Hal ini menunjukkan meskipun masyarakat yang memiliki pemahaman demokrasi masih belum ada yang mencapai skor maksimal atau kriteria ideal, namun pemahaman demokrasi masyarakat cukup baik, tetapi masih harus ditingkatkan lagi dengan begitu akan mampu meningkatkan kualitas diri dalam berdemokrasi atau pengetahuan dalam demokrasi.

2) Partisipasi Politik pada Pilkades 2021 Masyarakat Desa Jaya Sakti

Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang

Berdasarkan skor jawaban angket penelitian hasil perhitungan partisipasi politik pada Pilkades 2021 Masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang dengan jumlah sampel 85 responden. Berdasarkan hasil jawaban angket perolehan masyarakat dengan skor 154 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 155 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 156 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 157 sebanyak 3 responden (3,5%), skor 158 sebanyak 4 responden (4,7%), skor 159 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 160 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 161 sebanyak 3 responden (3,5%), skor 162 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 163 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 164 sebanyak 5 responden (5,9%), skor 165 sebanyak 5 responden (5,9%), skor 167 sebanyak 3 responden (3,5%), skor 168 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 169 sebanyak 5 responden (5,9%), skor 171 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 173 sebanyak 6 responden (7,1%), skor 174 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 175 sebanyak 4 responden (4,7%), skor 176 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 177 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 178 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 179 sebanyak 3 responden (3,5%), skor 180 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 181 sebanyak 4 responden (4,7%), skor 182 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 184 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 186 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 187 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 188 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 190 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 192 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 193 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 196

sebanyak 1 responden (1,2%), skor 197 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 198 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 207 sebanyak 1 responden (1,2%), skor 209 sebanyak 2 responden (2,4%), skor 213 sebanyak 1 responden (1,2%), dan skor 223 sebanyak 2 responden (2,4%). Dengan demikian, dapat disimpulkan bahwa partisipasi politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang skor terbanyak pada angka 173 diperoleh 6 responden (7,1%), skor terendah 154 diperoleh 1 responden (1,2%), dan skor tertinggi 223 diperoleh 2 responden (2,4%).

Hal ini menunjukkan meskipun masyarakat yang memiliki partisipasi politik pada Pilkades belum ada yang mencapai skor maksimal atau kriteria ideal, namun partisipasi politik pada Pilkades yang dimiliki masyarakat sudah cukup baik, namun tentunya masih harus ditingkatkan lagi guna untuk memunculkan peran aktif masyarakat dalam meningkatkan mutu kehidupan dalam partisipasi politik.

3) Hubungan Pemahaman Demokrasi dengan Partisipasi Politik pada Pilkades 2021 Masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang

Demokrasi merupakan suatu wujud pemerintahan yaitu bentuk pemerintahan yang menjunjung tinggi keputusan rakyat. Di dalam demokrasi rakyat juga mempunyai andil didalamnya yang menyangkut kegiatan dalam politik. Partisipasi politik merupakan wujud pengejawantahan kedaulatan rakyat adalah suatu hal yang sangat fundamental dalam proses demokrasi. Apabila

masyarakat memiliki tingkat partisipasi yang tinggi, maka praktik demokrasi akan berjalan dengan baik.

Berdasarkan hasil analisis terdapat hubungan yang signifikan antara pemahaman demokrasi dengan partisipasi politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang. Hal ini dibuktikan dengan hasil perhitungan uji t diketahui bahwa t hitung sebesar 6,732 dan t tabel 1,988 maka $6,732 > 1,988$ H_0 ditolak. Kemudian dapat disimpulkan bahwa terdapat hubungan yang signifikan antara pemahaman demokrasi dengan partisipasi politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang.

Hasil penelitian ini sejalan dengan hasil penelitian yang telah dilakukan oleh Arif Nur Prastyo (2014) dengan judul “Hubungan Antara Pemahaman Demokrasi dengan Partisipasi Politik Siswa di SMP Negeri Bareng Kecamatan Jombang” dimana hasil penelitian ini menunjukkan terdapat korelasi yang signifikan antara pemahaman demokrasi dengan partisipasi politik siswa berdasarkan uji hipotesis dapat dilihat dari perolehan r hitung sebesar 0,328 dan nilai signifikansi sebesar 0,003. Hasil tersebut dikonsultasikan dengan tabel kritik r product moment dengan taraf signifikansi 5% dengan responden 70 yaitu 0,235. Dari hasil tersebut didapat nilai r hitung di atas nilai r tabel. Karena nilai hasil nilai r tabel ($0,328 > 0,235$) dan nilai sig. pada taraf kepercayaan 95% ($0,003 < 0,05$) maka H_0 ditolak dan H_a diterima, dan koefisien korelasi signifikan.

Semakin tinggi pemahaman demokrasi masyarakat maka semakin tinggi partisipasi politik pada Pilkades masyarakat, semakin rendah pemahaman demokrasi masyarakat maka semakin rendah pula partisipasi politik pada Pilkades tersebut. Dari pernyataan tersebut dapat disimpulkan terdapat hubungan yang signifikan antara pemahaman demokrasi dengan partisipasi politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang.

D. Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilaksanakan oleh peneliti mengenai hubungan antara pemahaman demokrasi dengan partisipasi politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang, maka kesimpulan dari hasil penelitian yang telah dilakukan peneliti adalah sebagai berikut:

1. Pemahaman demokrasi masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang dalam kategori cukup baik dengan nilai rata-rata 163,16%, sedangkan nilai minimum 143, dan nilai maksimum atau skor tertinggi 209. Dimana dapat diambil kesimpulan pemahaman demokrasi masyarakat berada dalam rentang cukup baik dengan melihat dekatnya nilai rata-rata dan nilai minimum. Sedangkan untuk skor terbanyak pada angka 158 diperoleh 8 responden (9,4%), skor terendah 143 diperoleh 1 responden (1,2%), dan skor tertinggi 209 sebanyak 1 responden (1,2%).
2. Partisipasi politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang dalam kategori cukup baik dengan nilai rata-rata 174,46%, sedangkan nilai minimum 154, dan nilai maksimum atau skor tertinggi 223. Dimana dapat diambil kesimpulan tingkat partisipasi politik pada Pilkades masyarakat sudah cukup baik dengan melihat dekatnya nilai rata-rata dan nilai minimum. Sedangkan untuk skor terbanyak pada angka 173 diperoleh 6 responden (7,1%), skor terendah 154 diperoleh 1 responden (1,2%), dan skor tertinggi 223 diperoleh 2 responden (2,4%).
3. Terdapat hubungan yang signifikan antara pemahaman demokrasi dengan partisipasi politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang dengan kategori hubungan kuat. Hal ini terbukti dari hasil perhitungan uji t diketahui bahwa t_{hitung} sebesar 6,732 dan t_{tabel} 1,988 maka $6,732 > 1,988$ Ha diterima, yaitu terdapat hubungan yang signifikan antara pemahaman demokrasi dengan partisipasi politik pada Pilkades 2021 masyarakat Desa Jaya Sakti Kecamatan Kayan Hilir Kabupaten Sintang.

Daftar Pustaka

- Averus, Ahmad., dan Alfina, Dinda. 2020. "Partisipasi Politik Dalam Pemilihan Kepala Desa." *Jurnal Moderat*. Volume 6. Nomor 3. Halaman 585-610.

- Huda, Syaiful. 2014. "Partisipasi Politik Masyarakat Dalam Pemilukada 2012 Kabupaten Pati (Studi Kasus di Desa Tegalharjo Kecamatan Trangkil Kabupaten Pati)." *Skripsi*. Yogyakarta: Univeritas Islam Negeri Sunan Kalijaga.
- Jaya, I Made Laut Mertha. 2020. *Metode Penelitian Kuantitatif dan Kualitatif*. Yogyakarta: ANAK HEBAT INDONESIA.
- Safitri, Khoiriah. 2012. "Hubungan Pemahaman Materi Politik Dengan Budaya Demokrasi Siswa di SMA Negeri 5 Depok." *Skripsi*. Universitas Negeri Jakarta.
- Setiadi, Darwis. 2020. "Pengaruh Pemahaman Politik Terhadap Tingkat Partisipasi Politik Dalam Pemilihan Presiden 2019 (Studi Kasus di Kecamatan Sombo Opu Kabupaten Gowa)." *Skripsi*. Universitas Muhammadiyah Makassar.
- Sugiyono. 2019. *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta.